
謝鋒勉港高教界獻力新時代改革開放

消防添少族 誓救人護港
簡華生受前輩英勇事跡感動投考「幫到人好滿足」
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）據
外交部駐港特派員公署網站載，11月
27日，外交部駐港特派員謝鋒應邀出
席香港學者協會舉辦的 2018年冬季
「香江雅敘」，並發表了題為《譜寫新
時代中國特色大國外交新篇章》的外交
專題報告。他在作外交專題報告時表
示，期待香港高教界積極參與新時代國
家改革開放，繼續發揮敢為人先的開拓
精神；繼續引導、服務好青年成長成
才；繼續當好中外人文交流的使者，講
好「一國兩制」的香港故事、講好改革
開放的中國故事。
香港公開大學校長黃玉山、香港學者
協會主席衛炳江等來自香港主要高校的
90多位專家學者出席當日的活動。
謝鋒題為《譜寫新時代中國特色大國
外交新篇章》的外交專題報告，結合當
前國際形勢，運用大量豐富事例，從妥

善運籌中美關係、應對中美貿易摩擦，
引領多邊主義和全球治理方向，積極營
造與周邊和發展中國家良好關係，推動
「一帶一路」國際合作邁上新台階等4
個維度，全面介紹了2018年中國特色
大國外交取得的進展及成就。
他指出，中國外交將在習近平外交

思想引領下，堅持和平發展道路，堅
持合作共贏開放戰略，不斷開創中國
特色大國外交新局面，為全面建成小
康社會、進而全面建設社會主義現代
化強國創造有利條件、作出應有貢
獻。

續當好中外人文交流使者
謝鋒表示，新時代國家對高等教育的

需要，對科學技術和優秀人才的需要，
比以往任何時候都更為迫切。期待香港
高教界積極參與新時代國家改革開放，

繼續發揮敢為人先的開拓精神，在新時
代國家改革開放中續寫獅子山下的「香
江傳奇」；繼續引導、服務好青年成長
成才，讓「一國兩制」事業薪火相傳，
幫助香港青年不斷增強對國家、對中華
文化和中國歷史的了解，把個人前途同
香港、國家發展緊密聯結；繼續當好中
外人文交流的使者，通過香港平台、運
用國際表達，講好「一國兩制」的香港
故事、講好改革開放的中國故事。

黃玉山：對國家發展信心增
黃玉山感謝謝鋒和外交部特派員公署

對香港高等教育發展的關心和支持，表
示謝鋒的報告精彩生動，精闢闡釋了新
時代中國特色大國外交的理念，高度概
括了2018年國家外交工作的成就，有
助於大家全面了解國家外交政策，增強
對國家發展的信心。

衛炳江：學者協會充當橋樑
衛炳江表示，香港學者協會將繼續

發揮橋樑作用，不斷加強香港與內地
學者的交流合作，在參與國家粵港澳
大灣區和「一帶一路」建設中作出獨

特貢獻。
謝鋒還現場回答了專家學者們就國家

外交總體方針、中美關係及中美貿易摩
擦對香港影響等的提問。現場氣氛熱
烈，互動踴躍。

■謝鋒應邀出席香港學者協會舉辦的2018年冬季「香江雅敘」。

香港文匯報訊（記者 柴婧）港大首次與內
地學府合辦本科雙學位課程。港大與清華大學
昨日簽訂備忘錄，將於首階段提供兩個四年制
雙學士學位課程，包括經濟管理、電腦科學與
技術，完成課程後學生將同時獲兩間大學頒授
學士學位證書。預計首批學生將於2020/21學
年入學，料兩專業面向全球共招收60人。

辦經管和電腦科技兩課程
港大校長張翔與清華大學校長邱勇昨日代表

簽署合作備忘錄，雙方將成立聯合招生委員
會，以制定招生標準及流程。
首批將開辦經濟和工商管理學院經濟管理課

程，以及工程學院電腦科學與技術課程，相關
學生將在兩間學校分別學習兩年。
據港大協理副校長黃依倩透露，初步希望內

地學生、香港學生和國際學生各佔學額三分之
一。其他詳盡入學要求及課程安排將於稍後公
佈。
張翔指，要帶領港大成為世界頂尖學府，首

先需與世界優秀的大學建立深入的合作關係。
除與全球多間頂尖學府合作外，很高興能與清
華大學建立夥伴關係，結合兩所大學的實力提
供優質教育。
他認為，雙學位課程讓學生有機會在學術追

求過程中體驗不同的學習環境和文化。
邱勇表示，希望充分利用彼此的優勢，進一

步建立學術和多方面的聯繫，培養一批具全球視野的領
袖人才以應對未來世界的挑戰。
黃依倩認為，兩所高校選擇上述兩個專業聯合招

生，是因為在這兩個範疇有良好的基礎、兩校又各有
優勢。同時，全球對相關領域都較有興趣，雙方希望
將課程打造成具國際競爭力和亞洲特色的頂尖教學項
目，並招收到對相關領域抱有很大熱情的「精英中的
精英」。
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香港文匯報訊（記者 文森）西九文
化區管理局為M+大樓昨日舉行平頂儀
式，預計2020年啟用。西九管理局行
政總裁栢志高表示，約八成建築工程已
完成，整體維修工程則尚有四成需要完
成，大樓工程完成後，管理局仍需9個
月進行展品的準備工作，包括檢查大樓
溫度與濕度，是否適合擺放展品等。
M+大樓佔地6.5萬平方米，包括1.7

萬平方米的橫向平台，設有展覽空間、
戲院、演講廳、教學中心、博物館商
店、表演空間、咖啡廳及多媒體中心，
並設有室外公共平台，可眺望維港景色
和香港天際線；而聳立於橫向平台的縱
向大樓，設有圖書館、資料庫、研究中
心、會員專屬設施、博物館辦公室和餐
廳等，大樓外牆更設有LED幕牆，用
作展示藝術家的流動影像作品。
M+大樓在2015年開始動工，其間爆

出承建商新昌營造財困事件，管理局直
接向分判商支付工程費，後來新昌更遭
工程公司入稟申請清盤。
直到今年8月，西九管理局決定與新

昌終止合約，9月委聘金門建築有限公
司（金門）為M+項目的管理承建商。

料2020年下半年開幕
西九管理局行政總裁栢志高說，大樓

八成建築工程已完成，整體維修工程則
完成六成，仍有內部裝修工作尚待完
成，其後需要9個月時間預備才能展出
展品，包括檢查大樓的溫度及濕度是否

適合擺放展品等，有信心2020年下半
年順利開幕。
他指出，工程最終建造費用有待在12

月公佈，而目前已就搜羅展品花約6億
元。栢志高強調，工程質量非常重要，
工程基於設計團隊及工程承建商等的合
作，一直維持高質量，又指工程目前仍
在進行，團隊並無減慢工作，反而是加
快工程。

已向承辦商分判商付工程費

對於有政黨指管理局拖欠7間分判商
工程款項，栢志高指管理局不會處理承
辦商及分判商員工的工作，員工應向其
僱主追討。西九管理局已向承辦商及分
判商支付工程費用，部分申索個案仍要
較長時間進行調查，管理局亦可能會提
出申索，預計2021年或2022年完成。

西九M+大樓平頂 八成工程完成

■香港大學與清華大學簽署合作備忘錄開辦兩個四年制
雙學士學位課程。 校方供圖

香港文匯報訊（記者 文森）位於中
環必列啫士街的香港新聞博覽館，將於
下月5日開幕，市民除了可透過展出的
珍貴舊新聞器材、新聞片段及報章，了
解報章、電台及電視新聞在過去數十年
的變遷，更可體驗當主播或上頭版的滋
味，公眾最快可於12月底預約參觀。
由中環必列啫士街街市活化後而成的
香港新聞博覽館，是亞洲首個新聞博覽
館。展館共分兩層，有12個展區及兩
個專題展覽，設有大型互動投影幕，展
示由公眾選出的10大新聞，重現當日
各份報章就事件的報道。
博覽館又會展出舊報紙、手稿、手畫
圖表、舊式報紙廣告、新聞片段及舊新
聞器材等珍貴藏品。館內亦設有兩個專
題展覽，分別以2008年四川汶川地震

和奧運馬術比賽為主題。
館內並設有工作坊及小遊戲，讓公眾

體驗新聞工作者的工作，例如可扮演主
播或模擬新聞控制室內的幕後製作，以
及拍照一嘗上頭版的滋味。公眾亦有報
紙檔、舊街市攤檔、劏雞房及豬肉枱等

「打卡」位供參觀人士自拍。

公眾最快12月底預約參觀
新聞博覽館現時已收到數十個學校及

社區團體預約，12月將先安排團體參
觀。最快可於12月底至1月初接受公眾

預約參觀。
香港新聞博覽館委員鄭明仁形容展館

「麻雀雖小，五臟俱全」，會展出「左
中右」不同立場報道，沒有下政治判
斷，希望市民參觀後感到香港仍享有新
聞及資訊自由。

玩轉新聞博覽館 市民扮主播上頭版

■香港新聞博覽館預覽。
香港文匯報記者潘達文 攝

■熒幕展示往昔新聞事件。
香港文匯報記者潘達文 攝

■■M+M+大樓佔地大樓佔地66..55萬平方米萬平方米。。
香港文匯報記者梁祖彝香港文匯報記者梁祖彝 攝攝

■M+大樓平頂儀式。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

鄭若驊檢閱結業會操

律政司司長鄭若驊資深大律師昨日出席在
消防及救護學院舉行的消防處第一百八十四
屆結業會操，檢閱6名消防隊長、72名消防
員和41名救護員。
簡華生是昨日畢業的學員之一。他今年23
歲，5歲時被父母送回巴基斯坦讀小學，然
後回港讀中學，中六畢業後進入浸信會，專
門幫助少數族裔介紹工作。
2016年牛頭角大火，兩名消防員英勇殉
職。「當時真的很感動，那些消防員不眠不
休、捨生忘死地滅火，兩名消防員還為市民
付出生命，當時我就決心要做消防員。」簡
華生笑言，感覺到做消防員很偉大，以傑出
的表現贏得所有香港人的愛戴，「做消防員
是幫助別人的工作，很有滿足感。」
在一次幫助少數族裔找工作的活動中，簡

華生認識了同鄉穆偉健，兩人一拍即合，相
約去考消防員，穆偉健成功考上，簡華生卻
因體能不過關而落選。

同鄉助練體能 重考終圓夢
其後，簡華生在穆偉健幫助下苦練體能，

穆偉健並告訴簡華生，筆試是中英對照的，
不怕看不懂，簡華生才放下心頭大石，因他
曾經擔心自己中文不太好而過不了筆試一
關。不料去年簡華生再次因為體能不過關而
落選，在穆偉健指導下簡華生再苦練體能，
今年終於成功考入消防隊。
「半年的培訓很艱苦，也很開心，才發現
做消防員一定要『大隻』，那些消防器材都
很重，抱着消防喉跑不是容易的事。」簡華
生深深體會為何消防員們都那麼強壯。「剛
入學時我最擔心飲食問題，我是伊斯蘭教
徒，不能吃豬肉。也很擔心書面考試，因為
我認識的中文字不夠多。」
簡華生說，想不到學院十分人性化，立即為

他專門安排清真食品，考試時也安排英文試
卷，讓他很有歸屬感，「同學們都對我很好
奇，總是包圍我問巴基斯坦的生活習慣，一齊

出去吃飯也都遷就我，
絕對不點豬肉。」
培訓結束後，簡華

生被分配到尖沙咀消
防局，與穆偉健做隊
友：「那裡少數族裔
較集中，我們在那裡
工作也有助與他們溝
通。」對於未來，簡
華生一點都不擔心：
「我已經問過穆偉
健，他在尖沙咀做了
兩年消防員，在那很
受歡迎，沒任何負面
的反應。」

人工高福利好 勉南亞裔投考
至於為什麼很少南亞裔考消防，簡華生
說：「南亞裔年輕一代大部分成績不太好，
成績好的都想考警察。再加上從沒有人考上
消防隊，所以不太敢考。我希望南亞裔青年
看到我和穆偉健的例子，多些人來考消防。
做消防員打政府工，人工高、福利好。」

出席了昨日學員畢業禮的穆偉健已做消防
員兩年，他表示，加入消防隊前，以為消防
員只是救火、救人，想不到還要處理很多意
外情況，比如處理困電梯、打風、高空拯救
等。「那些市民見到我是南亞人，都很驚
奇，向我豎大拇指，很有滿足感。還有幾次
遇到少數族裔事主，既不會中文又不會英
文，我用烏都語才成功與他們溝通。」

香港文匯報訊（記者 殷翔）消防

學院昨日舉行學員畢業禮，畢業學

員中包括一名巴基斯坦裔消防員簡

華生。目前，消防處只有兩名南亞

裔消防員，另一名是2016年考入消

防隊的巴基斯坦裔穆偉健。簡華生

表示，自己已是巴基斯坦移民第四

代，是土生土長香港人，雖然自己

樣貌與漢族不同，但也希望貢獻香

港。他說：「2016年牛頭角大火，

消防員的英勇表現讓我很感動，所

以決心投考消防員。」

■消防處舉辦少數族裔活動。

■簡華生(左)與穆偉健。
香港文匯報記者殷翔 攝

■模擬報攤展示舊報紙和雜誌。
香港文匯報記者潘達文 攝


